
令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手

１ ５日

１０時頃～

西本 友春

１．ＧＸ（グリーントランス

フォーメーション）の

取り組みについて

(１)現在までのＧＸの取り組み状況はどのようになっているのか。

(２)今後のＧＸはどのように取り組んで行くのか。 

町    長

教 育 長

町    長

町    長

町    長

２．外国にルーツを持つ

子供の教育につい

て

(１)現在までの小中学校での取り組みはどのようにおこなってきたのか。 

(２)これまで日本語指導が必要な児童・生徒の推移はどのようになっているか。 

(３)今までの取り組みの課題と、今後 TSMC 進出に伴う受け入れ体制と取り組みをどのよう

に考えているのか。

３．おくやみコーナーに

ついて 

(１)現在までの申請書および事務の改善と内容の充実はどのようにおこなったのか。 

(２)おくやみコーナーの設置検討はどのようになったのか。 

４．帯状疱疹ワクチン接

種への助成 

帯状疱疹ワクチン接種への助成を提案するが、町はどのように考えているのか。 

５．町施設利用につい

て 

(１)町の文化施設において、施設予約で乖離があるのはどのような理由があるのか。 

(２)中央公民館での日曜・祝日の夜間利用を可能とできないのか。 

(３)ＨＰでの施設予約でログインできなくなった時のＨＰの表示の改善はできないか。 



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

２  ５日

１１時頃～

廣瀨 英二

１．安全・安心の町づく

りについて 

２．南部地域の活性化

について 

３．TSMC進出などによ

る交流人口増への

対応について 

(１)さんふれあ前の信号機設置（押しボタン式)について 

  ①交通管理者への申請及び関係者との協議状況を示せ。 

  ②実現に向けて、警察への今後の道筋を示せ。 

  ③2つの横断歩道を一つにすることの町の考えを示せ。 

(２)町施設(町民センター等)に防犯カメラが設置されているが、自転車置き場など盲点とな

る箇所がある。事件防止のため、総点検は必要と考えるが、町の考え方を示せ。 

(３)認可保育園について 

①認可保育園に看護師配置をしている園はいくつあるのか。 

②病院と連携した認可保育園はあるのか。 

③町立保育園における看護師の配置及び病院の連携について町の考えを示せ。 

(１) 南部地区には休耕地がある。それを利用した大規模な花公園をつくり、観光名所とする

ことを提案するが、町の考えを示せ。 

(２) 鼻ぐり井手公園は美しい自然や歴史文化遺産などに恵まれている。四季折々の花々を

植栽し、更なる観光名所とすることを提案するが、町の考えを示せ。 

(３)高齢化が進んでいるこの地区のお買い物難民対策について町の考えを示せ。 

(１) 原水駅からのセミコン通勤バスは、朝夕で約 1,１00人～1,400人の利用者があり、朝夕

の混雑は相当なものである。ＪＲではホーム拡張等の計画があるが、町として対策はあ

るのか。 

(２) アーバンスポーツ施設及び新駅開業が予定されている。駅舎内の設備の詳細について

は、明らかにされていないが、駅事務室などは必要と考えるが、町の考えを示せ。 

(３) 新駅と原水駅の移動時間（列車利用）は僅かであり、要員の共通運用は可能である。

新駅を拠点とした町管理委託要員の配置を検討できないか。 

町     長

町     長

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 ３ ５日

１３時頃～

矢野 厚子

１．町の姉妹都市交流

について 

（１）現在の友好姉妹都市と交流の目的内容について 

 ①町が予算を計上して実施されている内容を示せ。 

 ②交流の場に参加するのはどのような人達か。 

（２）屋久島交流の実施状況について 

 ①子供たちの屋久島交流は生涯学習課が公募しているが他はどうなのか。 

 ②杉並木公園にある「屋久島の森」の現在の管理状況と今後の維持管理についてどう考

えているか。 

（３）台湾との交流は今後どのような形でおこなわれるのか。 

 ①屋久島と同様に毎年予算を計上して団体を派遣するのか。 

 ②主管する部署はどこか。 

 ③これから他の町や市と姉妹提携、交流を考えているのか。 

町     長

教  育  長

２．治水と地下水の保

全について 

(１）白川は水位監視しているが、農業用水路の水位監視はどのようになっているのか。 

(２）原水地区の田んぼに大雨の時に雨水が流入しているが、対策をどのように考えている

のか。 

(３）地下水の保全が可能な農地で、耕作放棄地状態のところがあるのか。 

(４)地下水の保全対策として農家以外でできることを町はどのように考えているのか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

４ ５日

１４時頃～

甲斐 榮治

１．最近の地価上昇の及

ぼす影響とその対策

について 

(１)最近の地価上昇の実態を町は把握しているか。 

① 借地料の上昇が原因で撤退した事業所が出ているが、町はその状況を把握して

いるか。 

② その状況を町はどのように評価しているか。また何か対策を考えているか。 

(２)地価上昇に伴って固定資産税の税額はどのように変化するか。 

①上昇した税額分について、それを緩和するために何らかの代替措置をとることは 

可能か。 

②何らかの措置をとる意思はあるか。 

町     長

２．当面する町づくりの諸

課題について 

（１）企業誘致に伴う課題について 

①交通渋滞の緩和策の現状はどうなっているか。 

②給排水対策は順調に進んでいるか。地下水などの質量保全についての見込みと取 

り組みはどうなっているか。 

(２)第７期総合計画について 

① 総合計画委託業者と総合計画策定審議会のメンバーを明示せよ。 

② 現在の進捗状況はどうなっているか。特に住民懇談会やワークショップ実施の計

画及びスケジュールを示せ。 

(３) 新たな土地区画整理区域の構想について 

①菊陽北小学校南側から新駅（予定）までの豊肥線沿線地域（約７０ha）の新土地区画

整理事業計画の全体像を示せ。 

②開発の工程を示せ。 

町     長



(４)老人福祉センターの改修について 

①改修の必要性は何か。 

②改修の規模及び経費はどうなっているか。 

③改修を計画及び遂行するにあたって、利用者の意見を聴取する等、その手順は十

全だったか。 

④改修事業の工程はどうなっているか。 



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

５ ６日

１０時頃～

大久保 輝

１．新型コロナワクチンに

ついて 

(１)新型コロナウイルスワクチンの接種事業において、これまでの費用総額を示せ。 

(２)令和6年3月末で無料接種が終了し、有効期限内であってもワクチンを廃棄することと

なったが、町でのワクチン廃棄数はどれくらいあったのか。 

(３) これまでのワクチン接種事業での効果を町はどのように評価するか。 

(４) 予防接種記録の保管について、現在は5年間となっているが、記録の保管期間を延

長できないか。 

(５) 今後のワクチン接種計画はどのようになっているのか。 

町     長

２．不登校の児童・生徒

について 

(１）菊陽町の不登校の児童・生徒数を示せ。また、その推移はどのようになっている

のか。

(２)不登校となる原因を町はどのように考えているか。 

(３)実効性のある不登校の児童・生徒数の増加防止について、町はどのように考えている

か。 

教  育  長

３．自然環境への取り組

みについて 

(１）熊本連携中枢都市圏地球温暖化対策実行計画とはどのような事業か。 

(２)町としては、今後どのような事業を計画しているのか。 

町     長

４．観光の振興について 歴史的文化遺産である鼻ぐり井手公園について、情報発信に取り組んでいくということで

あるが、今後の整備について問う。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 ６     ６日

１１時頃～

藤本 昭文

１．農業の保全について (１)町は、国の基幹産業である農業の保全について、どのような施策を行うのか具体的に

示せ。 

(２)町長は、常々守るべき農地は守ると唱えているが、その守るべき農地について、具体

的に示せ。 

町     長

２．ＴＳＭＣ誘致について (１)第一工場誘致の際、町から住民に対する説明会がおこなわれているが、その経緯を

示せ。 

(２)第一工場の用地確保について、町がその取りまとめをおこなう際、買い取り価格の上

限設定はおこなったのか。おこなったのなら、それはなぜか。 

(３)第二工場誘致の際、その用地確保に町が一切関与しなかった理由は何か。 

(４)第二工場予定地の用地確保について、昨年７月から水面下でおこなわれていたことを

、町は全く把握していなかったのか。 

(５)民間の開発とは言え、国策とも言える事業に対して、誘致自治体として少なからず管

理監督する必要があったのではないか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 ７     ６日

１３時頃～

馬場 㓛世

１．教職員の働き方改革

について 

(１)学校におけるフッ素塗布業務の現状はどうなっているか。 

(２)会計年度任用職員「学校司書」の業務改善として、夏休みの長期休暇時に勤務時間 

の確保はできないか。 

教  育  長

２．新しい県営球場の誘

致について  

新しい県営球場の誘致に向けて必要性や候補地、県への提案内容の調査を委託する業

者の公募を始めたが、菊陽町に可能性はあるか。 

町     長

３．第７期菊陽町総合計

画について 

南部地区新設道路の予定地を早期に具現化し、その予定道路と予定地周辺馬場楠井 

手（鼻ぐり井手）の間の一帯を集住ゾーンとする計画策定はできないか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

８ ６日

１４時頃～

佐々木理美

子 

不登校対策の取り組み 

について 

(１)小中学校児童・生徒の不登校の推移はどうなっているのか。 

(２)「COCOLOプラン」への取り組みはどのようにおこなっているのか。 

(３)フリースクールについて 

①フリースクールに通っている児童・生徒を把握しているのか。把握していれば人数は

どうなっているのか。 

②フリースクール授業費の助成をどのように考えているのか。 

(４)すぎなみ教室について 

①児童・生徒を迎えに行くための常駐した公用車の配備をどのように考えているのか。

②オンライン授業をおこなうことをどのように考えているのか。 

③給食は１週間前までに必要の有無を報告することになっているが、予備は確保でき 

ないのか。 

④すぎなみ教室の先生のタブレット端末の支給はできないのか。 

⑤図書館が廃本する時に事前に知らせることはできないのか。 

⑥すぎなみ教室の整備はどうなっているのか。 

教  育  長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 ９     ７日

１０時頃～

中岡 敏博

１．命と暮らしを守る道づ

くり等について 

（１）令和６年度菊陽町通学路交通安全プログラムに基づく通学路等合同点検において過

去に課題を出したが、変更、改善はどのようにおこなわれたのか。また、今回新たに確

認できた課題などはなかったか。 

(２)法定の道路標識等による交通規制の効果を明確にし、運転者に対して道路の状況ま

たは、交通の特性に関する注意喚起をおこなうなど、交通の安全と円滑に資することを

目的とした、法定外表示についてどのようなものがあり、その効果をどのようにとらえて

設置をしているのか。 

(３)視覚障害者誘導用ブロックについて、今後、新設される步道や公共施設、学校等の通

路や出入口への設置について、どのように考えているのか。また、すでに設置してある

、点字ブロックの劣化、破損している箇所の点検、修繕はどのようにおこなっているの

か。 

(４)最近、他の自治体においてカーブミラーや道路標識の支柱が倒れて、子どもを直撃す

るという痛ましい事故が発生したが、本町においても同様の事故を防ぐために必要なこ

とはなにか。どのような対策をおこなっているのか。 

町     長

教  育  長

２．役場および公共施設

等の安全対策につい

て 

(１)不審者や不審物の対応は、町が作成した危機管理マニュアルに基づいておこなうとの

ことであったが、防犯訓練、不審者対応訓練、避難誘導訓練についてどのように考え、

実施するのか。 

(２)具体的に町長等への暴力、暴言、不当な要求を防止、中止させるために様々なことを

備えるべきであるが、事件が発生する前後にどのような対応をするのか。また、現時点

でどのようなケースを想定しているのか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

１０     ７日

１１時頃～

小林久美子

１．交通渋滞対策につい

て 

企業の時差出勤については、何社が取り組まれているのか。今後進出してくる企業につ 

いても進めていく必要があると思うが、町としてどう対応するのか。 

町     長

２．原水駅とその周辺の

整備について 

(１)利用者が多数であり、原水駅の整備とともに転回広場の整備をどう進めていくのか。 

(２)JRの増便が必要ではないか。 

町     長

３．地価、家賃高騰対策

について 

(１)地価、家賃高騰で営業困難事業者が出ているが、町として実態を把握できているのか

。 

(２)県と協力して、補助制度の創設ができないか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

１１     ７日

１３時頃～

鬼塚 洋 

１．高齢者等のゴミ出し

支援について 

(１)本町の支援状況（有償・無償のそれぞれ）はどうなっているか。 

(２)近隣の自治体にならい、本町でも無償のゴミ出し支援制度を拡充すべきと考えるが、

本町の認識はどうか。 

町     長

２．小中学校における金

融教育について 

(１)本町の小学校における実施状況はどうなっているか。 

(２)本町の中学校における実施状況はどうなっているか。 

(３)金融リテラシー向上のため、今後、本町の小中学校における金融教育を強化すべきと

考えるが、本町の認識はどうか。 

(４) (３)に関連して、銀行や証券会社等、外部団体との連携について、本町の認識はどう

か。 

教  育  長

３．犯罪被害者支援につ

いて 

(１)本町の支援状況（窓口、支援内容等）はどうなっているか。 

(２)本町では、交通事故事案における交通災害共済制度(交通災害見舞金）は備わって 

いるが、一般の刑事事案における犯罪被害者見舞金制度は備わっていない。重要犯罪 

の認知件数も増加する中、本町においても、同制度を独自に設けるべきと考えるが、本町

の認識はどうか。 

町     長

４．選挙について (１)令和６年３月２４日執行の熊本県知事選挙において、本町の投票率（男女計）は４９． 

６１％であり、前回の県知事選挙の投票率より５．８２％上昇したものの、５０％には届か 

なかった。本町は、この結果についてどのように捉えているか。 

(２)ここ３回の熊本県知事選における期日前投票の割合を比較しても、前々回が２０．２ 

％。前回が３５．６％、今回が４３．９％とその割合は大幅に高まっている。今後、投票率向

上のため、あらためて期日前投票を拡充すべきと考えるが、本町の認識はどうか。 

選挙管理委

員会書記長

選挙管理委
員会委員長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

１２     ７日

１４時頃～

上田 茂政

１．財政状況について (１)令和４年度財政状況資料集によれば、普通建設事業費が類似団体平均を大幅に超

える数値を継続している。今後もスポーツ施設などハコもの建設施策を計画しているが

、どのように推移するのか示せ。 

(２)将来負担について、今後の分析として「大型事業が控えており、基金取り崩しによる充

当、地方債残高増加により将来負担比率は上昇する可能性がある」としているが、町

長提案の政策ではまだまだ過度な負担となるようだが、どのようにバランスを取っていく

のか。 

町     長

２．菊陽町総合運動公園

について 

(１)総合運動公園整備の是非、政策順位について問う。 

(２)計画地域の、土地選択の問題について問う。 

(３)総合運動公園施設の管理体制について問う。 

(４)区長会及び地元町民には説明はされたか。 

町     長

３．こども基本法に伴う町

の方針について 

(１)こども基本法に基づいて「菊陽町こども計画」を策定しなければならないが、この策定 

を民間シンクタンクに依頼したのはなぜか。 

(２)公募型プロポーザル方式だが、どのような提案があったのか。 

(３)公募数、委託金額、決定に至った点などを示せ。 

(４)シンクタンク委託は全国画一的な施策になる恐れがある。菊陽町独自の視点は加味 

されるのか。 

町     長



令和６年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

１３     ７日

１５時頃～

布田 悟 

１．ＴＳＭＣ工場の排水・

排ガスの処理に対す

る検査及び監視体制

について 

(１)定期的な排水検査をおこない、その結果を関係する地域住民に知らせる必要があると

思うが、この取り組みについて国、県との協議や情報交換はおこなわれているのか。町

独自の取り組みはあるのか。 

(２)排水は北部浄水センターから坪井川に排出され、有明海に流れ込む。有害物質は当

然除去されることを前提に処理されると思うが、安全性などについて浄水センターや熊

本県、熊本市などとの協議はおこなわれているのか。 

(３)排水について、地下水脈や農地への漏水も考えられる。この点について熊本県、熊本

市を交えての協議や対策などはおこなわれているのか。 

町     長

２．固定資産税の上昇に

ついて 

令和６年度の固定資産税が前年度より大幅に上昇している地域がある。課税権者・収納

権者である町の権限で特例的に税の減額措置をおこなうことはできないか。 

町     長


